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「再生粒料運用於公共工程跨部會推動小組」 
第 12 次會議紀錄 

時間：110 年 1月 6 日（星期三）下午 2 時 30分 

地點：本會 10樓第 1 會議室 

主席：吳主任委員澤成  紀錄：池祐頤 

出席人員：詳附件 1 簽到表 

壹、 會議緣由： 

本會於 106 年 7 月邀集環保署、經濟部、內政部、交通

部成立「再生粒料運用於公共工程跨部會推動小組」，由主

管機關確保再生粒料品質及管控流向，訂定使用手冊後，由

本會依粒料特性適材適所推動運用於公共工程，協助主管機

關去化再生粒料，有效利用再生資源，包括:焚化再生粒料、

轉爐石及氧化碴，迄今已召開 27 場再生粒料相關推動會議。 

有關立法院第 10屆第 2次會期交通委員會第 5次全體委

員會議通過陳椒華等委員臨時提案，請本會協調經濟部將相

關流向資訊公開。本會前已於 109 年 12 月 7 日召開推動小組

會議，結論請經濟部針對轉爐石及電弧爐煉鋼爐碴研析公開

流向資訊內容及時程規劃，爰除整體推動情形外，本次併請

經濟部說明資訊公開之辦理情形。 

另為瞭解近期焚化再生粒料堆存數量上升，及確認地方

政府有無去化問題需中央協助，通盤檢視再生粒料推動相關

議題，爰召開本次會議。 

貳、 簡報:詳附件2 

參、 會議結論： 

一、 焚化再生粒料部分： 
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(一)請環保署持續掌握並公布各縣市焚化再生粒料及底渣之

去化及堆存情形，就去化狀況不佳之縣市，除請及早協調

處理外，必要時請環保署適時讓縣市首長知悉。 

(二)依環保署簡報所示，新竹市及新北市相較其他縣市之自

主去化率偏低，請環保署洽新竹市政府予以輔導協助，另

請新北市政府可參考其他縣市做法，如：透過自治條例或

訂定規定要求所轄主辦工程使用一定比例、建立獎勵制度

等，積極提升自主去化能力。 

二、 煉鋼爐碴部分： 

(一)請港務公司再檢討評估臺北港是否還有擴大轉爐石填築

量 (現為每年130萬公噸)之可行性，以加速轉爐石堆存量

之去化時程。 

(二)目前轉爐石及氧化碴去化情形雖尚屬順利，惟經濟部仍

應加強督導相關業者確依設廠時所提興辦事業計畫落實

副產品及廢棄物之去化，而政府基於輔導產業發展亦將持

續協助去化。 

(三)有關立法院陳椒華委員關切流向資訊公開乙節，請經濟

部依規劃時程(110年3月底)完成電弧爐煉鋼爐碴流向管

理系統之開放資訊查詢功能之開發，並將各種煉鋼爐碴流

向資訊統一於經濟部網站提供查詢入口。 

(四)有關臺南學甲發現電弧爐煉鋼爐碴堆置問題乙節，請臺

南市政府彙整提供已掌握案件之相關資料(如位置、數

量、堆置時間、預計處理之期程…等)，依臺南市政府代

表反映係「經濟部事業廢棄物再利用管理辦法」更迭前後

不一致所造成乙節，請經濟部整理歷次修法緣由及內容，

妥與市府確認釐清，工程會同仁亦參加協調，以消除地方

執法上之疑慮。 

三、 請環保署統籌目前已掌握非法棄置案件之棄置地點、數量

及預定完成清除的時程等，落實管控後續的執行情形。 
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四、 推動小組應按季召開會議，掌握焚化再生粒料及煉鋼爐碴

之整體去化情形，相關困難問題及待協調事項應及早會同

相關單位，共同研議並提出解決對策。 

五、 近來輿情多次報導鋼價上漲，請經濟部持續關注國際鐵礦

砂、廢鋼等原料之價格變動趨勢，以掌握我國型鋼、鋼筋

等營建資材漲幅是否合理。 

肆、 發言紀要或發言內容： 

一、 行政院環境保護署: 

(一)部分縣市因未設有焚化爐，委託代燒衍生回運成本增加

問題，其中以高雄市代為處理的數量為最大宗，由於該市

目前焚化再生粒料去化能量已尚難如過去可持續協處其

他縣市，本署將持續協助其他縣市去化焚化再生粒料，並

協調高雄市維持垃圾焚化協助處理量。 

(二)針對過去事業廢棄物非法棄置案件，有部分為爐渣，本

署目前均有掌控並持續皆列管中，另臺南市學甲區廠商將

爐渣埋置於工業區道路一案，查係屬當時法規對於使用用

途未明確規範所致，目前本署與地方環保局持續調查釐清

中。 

二、 經濟部: 

(一)轉爐石堆存部份，目前因臺北港去(109)年環差通過，每

年預估可去化130萬公噸，預估10至12年可完全去化，惟

亦期能擴大收容量，加速去化；氧化碴堆存部份，已在彰

濱工業區增設再利用廠，且目前使用量已大於產出量，應

可解決堆存問題。 

(二)有關轉爐石及煉鋼爐碴（氧化碴及還原碴）流向資訊配

合公開部分，本部(國營會)已依行政院指示督促中鋼公司

落實相關作為，並於109年12月15日邀集中鋼公司及工業

局共同研商。轉爐石流向資訊公開系統中鋼（中聯）公司
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已配合建置完成並上線，而煉鋼爐碴（氧化碴及還原碴）

資訊公開系統部分，工業局預計於3月底前完成並上線(目

前先以下載檔案資料格式方式提供)，目前工業局已先將

相關資訊彙整於循環經濟推動辦公室網站，後續並將規劃

於本部網頁建置連結，以利各界查詢。 

(三)有關臺南市政府反映本部事業廢棄物再利用管理辦法一

再變更，造成地方執行窒礙乙節，歷次修法皆係因應當時

產業運作及管理需求檢討，且經預告及研商程序獲致共識

後始進行修法。 

(四)有關臺南市政府詢問氧化碴應用於道路級配粒料基底層

使用手冊何時完成乙節，本部預計於今(110)年底可將手

冊完成，屆時將函送工程會及相關單位參考。 

三、 交通部: 臺北港之焚化再生粒料目前僅用於施工便道，至

大規模填海造陸則需待環保署後續完成詴驗及環差作業。 

四、 新北市政府: 

(一)本市預估110年會產出12萬公噸焚化再生粒料，盤點本市

公共工程可自行去化約4萬公噸，其餘7.6萬公噸則需請中

央協助處理；至目前尚堆存有15萬公噸焚化再生粒料未處

理，本市目前正尋覓轄內公共工程或民間工程自主去化，

倘仍有不足之處，除尋求中央協助外，環保署並已規劃預

定於112年將焚化再生粒料作為臺北港填海造陸使用，屆

時堆存情形將可緩解。 

(二)本府已成立跨局處推動小組，由陳純敬副市長擔任召集

人，協調轄內工程落實使用；另本府已與6家預拌混凝土

廠簽有開口合約，只要所轄各機關有使用到CLSM，向本府

環保局申請後統一由本府進行供料。 

(三)本府刻擬訂焚化再生粒料使用自治條例草案，另對於焚

化再生粒料各類產品應用及配比部份，目前亦已洽中央大

學林志棟老師協助指導及研究，預計今年6月能產出研究
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報告成果，未來將會推廣擴大運用於民間工程使用。 

五、 桃園市政府:焚化再生粒料部份，去年本府委託中原大學張

達德老師進行研究，用於路基及基地土壤改良，以1:1比例

摻用焚化再生粒料可提升強度2至4倍，目前已陸續使用於

本府公共工程，獲得金質獎肯定，目前已提工程會進行施

工綱要規範審查，如審查通過後可提供其他地方政府及中

央工程單位參考。 

六、 臺南市政府(含書面意見): 

(一)經濟部公告電弧爐煉鋼爐碴(石)再利用管理方式自91年

至109年間歷經20次修法，更迭過於頻繁，致地方政府辦

理煉鋼爐碴再利用業務時，屢因適用年度遭質疑違反法令

規定。建請經濟部應考量法規安定性，於修正再利用相關

法令時，經綜合評估可行性後再予發布施行。 

(二)有關本市學甲區所發現爐碴棄置於農地4.3萬方，目前已

全數清除完成，正進行相關檢詴驗當中，以釐清是否含有

重金屬等有害物質。 

(三)轉爐石經過安定化處理之後，使用在道路基底層是否仍

有膨脹之疑慮而影響道路安全?另氧化碴應用於道路級配

粒料基底層使用手冊現為詴行版，預計何時通過可供工程

單位參考使用? 

七、 中國鋼鐵股份有限公司:臺南市政府所提安定化處理之轉

爐石用於基底層是否仍有膨脹疑慮乙節，近年本公司進行

多次詴鋪案例，監測後皆符合膨脹率0.5%以下規定，爰提

供相關作法予各單位參考，未來亦將逐步推動。 

八、 行政院公共工程委員會:會前已先就新北市政府提請中央

協處之7.6萬噸焚化再生粒料請內政部、經濟部及交通部進

行盤點，感謝內政部及經濟部協助已提供約3.2萬公噸可使

用量，本會將持續請部會盤點。 
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伍、 散會（下午4時） 


